

Reclamó el canciller Yván Gil

**Venezuela clama por los niños palestinos que se enfrentan a la amenaza genocida** pág. 3

**Asamblea Nacional deja cien leyes sancionadas entre 2021 y 2025** pág. 2

**PSUV se prepara para el Congreso del Poder Originario Constituyente** pág. 5

**Guárico arranca Plan de Siembra "Norte-Verano"** pág. 7

Realizaron 10.000 cirugías

**Más de 700.000 pacientes atendió el hospital de Mérida** pág. 6

Luego de llamada con Putin

**Trump afirma que Rusia y Ucrania buscan la paz** pág. 10

**Incendios forestales en Chile arrasan 10.000 hectáreas** pág. 11

Aseguró que la unión cívico-militar-policial es clave de la eficacia política ante a las agresiones

## Presidente Maduro proclama el 2026 como el "Año del Reto Admirable"

El Mandatario nacional calificó el 2025 como el año de la consolidación del poder nacional y proyectó el 2026 como el "Año del Reto Admirable". Bajo la guía del Plan de las 7T, el mandatario instó a los militares a fortalecer la "resistencia popular prolongada, activa y letal" frente

a las amenazas externas, tras reportar 27 semanas de asedio continuo. Entre los objetivos estratégicos para el nuevo ciclo, Maduro destacó la meta de alcanzar el 100 % de independencia petrolera, erradicar la pobreza y blindar al país contra la guerra psicológica. Foto Prensa Presidencial. pág. 4



Miranda de Verdad

**Miranda y su primer encuentro con el Príncipe Potemkin** pág. 12

Protectora de los animales

**Falleció la actriz Brigitte Bardot** pág. 14

Tiburones y Leones eliminados

**La capital se queda sin beisbol por segundo año seguido** pág. 15

Tema del Día

**2025 ha sido un round victorioso para Venezuela en su desigual confrontación con EE.UU.** págs. 8 y 9

También fueron renovados los poderes públicos

# Asamblea Nacional deja cien leyes sancionadas entre 2021 y 2025



En más de 300 sesiones, los parlamentarios completaron su período legislativo enfocados en la “protección del pueblo” y la “defensa de la República”

T/ Redacción CO-Agencias  
F/ Cortesía  
Caracas

El período constitucional 2021-2025 de la Asamblea Nacional de Venezuela (AN), se caracterizó por una intensa actividad parlamentaria dominada por la bancada del Gran Polo Patriótico. El balance oficial presentado por su presidente, el diputado Jorge Rodríguez, reporta

la sanción de un total de 100 leyes durante este período.

Estas leyes, según el discurso oficial, han estado orientadas principalmente a la protección social, la recuperación económica y la defensa de la soberanía nacional frente a sanciones y amenazas externas.

En términos de actividad, el Parlamento celebró un total de 301 sesiones plenarias a lo largo de los cinco años. La dinámica legislativa incluyó tanto sesiones ordinarias como extraordinarias, y se complementó con jornadas de “parlamentarismo de calle”, buscando la consulta popular y el despliegue territorial de los diputados. Este enfoque buscó, según Rodríguez, servir de “oídos y ojos” para las necesidades del pueblo y los demás poderes públicos.

Entre las leyes sancionadas se encuentran instrumentos clave para la agenda del gobierno. Leyes como la de Zonas Económicas Especiales (ZEE), la Ley de Impuesto a las Grandes Transacciones Financieras (IGTF), y la Ley de Presupuesto Nacional anual (incluyendo la de 2026) forman parte del paquete económico.

En el ámbito social y político, se destacan normativas como la Ley de Fiscalización, Regularización, Actuación y Financiamiento de las Organizaciones No Gubernamentales (ONG) y la reciente Ley de protección de las libertades de navegación y comercio contra la piratería, bloqueos y otros actos ilícitos internacionales.

Un aspecto relevante de la gestión fue la renovación de los Poderes Públicos,

## Entre los textos legales más relevantes que mencionó Rodríguez se encuentran:

- \* Las leyes para la protección.
- \* Ley de chamba juvenil.
- \* Ley de protección de las personas con trastorno del espectro autista.
- \* Leyes garantistas de la maternidad, la paternidad.
- \* Leyes del poder comunal.
- \* Leyes para la nueva economía.
- \* Leyes para las Zonas Económicas Especiales, de Nuevos Emprendimiento.
- \* Leyes para la Economía Productiva.
- \* Leyes de los Derechos Humanos.
- \* Ley contra el bloqueo Simón Bolívar.
- \* Ley de extinción de dominio.
- \* Ley de protección de la Guayana Esequiba.

incluyendo la designación de nuevas autoridades del Poder Judicial y Electoral, una tarea que había quedado pendiente en períodos anteriores.

La gestión valorada positivamente como un período de “paz consolidada” y fortalecimiento institucional. El cierre de este período da paso a la instalación de la directiva para la legislatura 2026-2031.

El presidente de la Asamblea Nacional (AN) diputado Jorge Rodríguez, anunció la finalización, con la sesión extraordinaria del 23 de diciembre, del período de sesiones 2021-2025.

Jorge Rodríguez expresó que “estas 100 leyes incluyeron también, leyes para aumentar, si se puede, los derechos consagrados en la Constitución más garantista que haya conocido este país me, atrevo a decir de todo este continente”.

Además, dijo que “han sido años de trabajo, de lucha, de unidad, donde la bancada de la Patria y el sector de la oposición, hemos trabajado Unidos para todo el pueblo de Venezuela”.

Con motivo del 11° aniversario de la Declaración del Caribe como Zona de Paz

## Más de 750 voces del mundo unidas en defensa de la paz y la soberanía

T/ Redacción CO-Agencias  
Caracas

Con la participación de más de 750 representantes internacionales, provenientes de más de veinte países, se llevó a cabo en Caracas la primera reunión preparatoria rumbo

al undécimo aniversario de la Declaración de América Latina y el Caribe como Zona de Paz, adoptada en La Habana por los 33 países miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac).

La actividad se desarrolló en la Universidad Interna-

cional de las Comunicaciones y fue coordinada por la rectora de esta casa de estudios, Tania Díaz, quien insistió en la importancia de articular una respuesta colectiva frente a la ofensiva imperial contra Venezuela y la región.

Díaz reafirmó que Venezuela vive en paz y recordó que el país mantiene relaciones solidarias y respetuosas con sus pueblos hermanos, sin confrontaciones con sus vecinos. Denunció, sin embargo, que el único conflicto proviene de la agresión unilateral del Gobierno de Estados

Unidos, cuyas políticas buscan asfixiar al país y desestabilizar a toda América.

Por su parte, Gloria Flórez, presidenta del Movimiento Colombia Humana, subrayó que Venezuela constituye un pilar fundamental del proyecto de integración latinoamericana y caribeña, por su defensa de la soberanía, la justicia social y la autodeterminación de los pueblos.



CORREO DEL ORINOCO

www.correodelorinoco.gob.ve | correoorinoco | correodelorinoco

diariocorreodelorinoco | @diario\_orinoco

pautacorreo@gmail.com / correodelorinocoavisos@gmail.com

**Fundador:** Comandante Hugo Rafael Chávez Frías +  
**Comité Editorial:** Desirée Santos Amaral, Presidenta de la Fundación El Correo del Orinoco  
**Directora General del Diario Correo del Orinoco |** Romer Viera, **Coordinador de Información |** Zaida Rauseo, **Coordinadora de Opinión |** Gilberto Sayago, **Coordinador de Diseño Gráfico |** Eloisa Lagonell Castillo, **Coordinadora de La Artillería |** Luis Franco y Miguel Romero, **Fotografía**  
**Dirección:** Alcabala a Urupal, Edif. Dimase, La Candelaria, Caracas  
**RIF:** G-20009059-6 • **Depósito Legal:** pp200901DC1382

Teléfonos

Máster/Fax (0212) 572.0123

Redacción (0212) 572.7612

Distribución (0426) 510.2590

“Este exterminador cuenta con el apoyo de un imperio decadente”, señaló Yván Gil

# Venezuela clama por los niños palestinos que se enfrentan la amenaza genocida

“Clamamos por el derecho de los niños y niñas a una vida libre de abusos, violencia y guerras y a una vida plena, en la que puedan desenvolverse alegremente, y sostener la esperanza de un nuevo mundo cargado de la mayor prosperidad y felicidad posible” dijo el ministro para Relaciones Exteriores

T/ Redacción CO  
F/ Cortesía  
Caracas

El canciller de la República Bolivariana de Venezuela, Yván Gil, a propósito de la conmemoración del Día de los Santos Inocentes, expresó que los niños que viven en Belén, Gaza y otros “están siendo asesinados” o “viven bajo la amenaza de exterminio por parte de un genocida como Herodes”, quien, según aseveró “cuenta con el respaldo de un imperio decadente”, refiriéndose a Estados Unidos.

Los niños palestinos enfrentan “la amenaza de exterminio” por un Herodes de nuestro tiempo, señaló el diplomático en un mensaje publicado en su cuenta de Telegram, donde comparó el momento histórico y ético con el relato bíblico y la actual situación bélica en Asia Occidental.



Venezuela alza la voz por el derecho de los niños y niñas a vivir en paz

“Clamamos por el derecho de los niños y niñas a una vida libre de abusos, violencia y guerras y a una vida plena, en la que puedan

desenvolverse alegremente, y sostener la esperanza de un nuevo mundo cargado de la mayor prosperidad y felicidad posible” afirmó el ministro para Relaciones Exteriores.

Recordó Gil que el 28 de diciembre en el calendario católico, se conmemora “el mortífero intento de Herodes de acabar con el niño Jesús, el profeta, ordenando asesinar a todo niño menor de dos años en Belén y sus alrededores”.

Cabe destacar que en Venezuela esta fecha también está marcada por la celebración de la Parranda de los Santos Inocentes, una manifestación cultural que cuenta con más de 200 años de historia. La festividad recuerda el único día de descanso y libertad que se concedía a las personas esclavizadas durante el periodo colonial y se vive actualmente fiestas y celebraciones.

Las ofensivas israelíes en Gaza, desde octubre de 2023, han ocasionado la muerte a 71 266 personas, en su mayoría mujeres y niños, han dejado a 171 219 heridas y el territorio en ruinas.

Alertaron sobre la anacrónica Doctrina Monroe que intenta revivir el Washington

## Movimientos de solidaridad en Japón denuncian agresión de EE.UU. contra Venezuela

T/ Redacción CO- AVN  
F/ Cortesía  
Caracas

El movimiento de solidaridad Buenos Amigos, académicos y activistas en Tokio, organizaron un evento en el que realizaron la conferencia “La defensa de la independencia y la soberanía a través del poder popular en Venezuela: las comunas”.

Durante la actividad, el embajador de Venezuela, Seiko Ishikawa, denunció que las recientes declaraciones del gobierno estadounidense confirman que el asedio, arreciado en los últimos 26 años, ha tenido como fin último el control del petróleo.

El diplomático alertó sobre la anacrónica Doctrina Monroe que intenta revivir Washington para convertir al país en una colonia energética.

En el desarrollo de la conferencia se recaló el peligro de permitir precedentes que destruyan el sistema de preservación de la paz de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Igualmente se destacó la respuesta del presidente de la República, Nicolás Maduro, con la estrategia de unión cívico-militar-policial para preservar la soberanía y la paz de la nación.



Alertaron del peligro de permitir precedentes que destruyan la paz

Esta respuesta del Mandatario Nacional expuso el modelo del poder popular y las comunas como un escudo de resistencia popular descentralizada

en más de 5.336 comunas y circuitos comunales del territorio, en el contexto de la tercera transformación del Plan de la Patria.

En un encuentro con medios, intelectuales y organizaciones políticas

## Embajador venezolano en Irak invitó a apoyar la paz en América Latina y el Caribe



T/ Redacción CO-Mppre  
F/ Mppre  
Caracas

El embajador de la República Bolivariana de Venezuela

en la República de Irak, Arturo Aníbal Gallegos Ramírez, organizó un encuentro con periodistas, intelectuales y miembros de organizaciones políticas para rechazar las amenazas de gue-

rra y apoyar la paz en Venezuela y en toda América Latina y el Caribe.

El jefe de Misión condenó las pretensiones imperialistas, neocoloniales de la actual administración de los Estados Unidos (EE.UU.), al promover el saqueo de los recursos naturales de Venezuela, especialmente de su petróleo, gas, oro y demás recursos minerales, necesarios para el desarrollo económico global y que Venezuela ha puesto en oferta al mundo en un contexto civilizado y siguiendo las normativas comerciales nacionales e internacionales, tomando en cuenta

su membresía, tanto en la Organización Mundial de Comercio como en la Organización Marítima Internacional.

El embajador ratificó la soberanía que ejerce el pueblo venezolano sobre sus recursos naturales y repudió el asedio de las fuerzas piratas estadounidenses contra el transporte comercial de petróleo y otras materias primas que han sido comercializadas en estricto apego al derecho internacional público y privado.

Gallegos Ramírez, junto a los amigos de Venezuela presentes, rechazaron las pretensiones guerrilleras del gobierno de los

EE.UU. y se unieron al llamado del presidente Nicolás Maduro de apoyar la paz y rechazar las provocaciones belicistas, así como todas las formas de coerción que se intentan imponer sobre el pueblo venezolano.

Los medios de comunicación presentes fueron TV Al Eshrak, canal Al Anwar y la agencia de noticias Al Qalam, además de representantes de la prensa y agremiados del Colegio de Periodistas de Bagdad.

En la actividad se recibieron manifestaciones de apoyo al presidente Maduro y al pueblo bolivariano por parte de los representantes de las Fuerzas de Movilización Popular de Irak, el Consejo Supremo Islámico, el Centro de Estudios Estratégicos y académicos.

La FANB se mantiene desplegada con inteligencia, sabiduría y paciencia ante las amenazas

# Maduro: Venezuela se consolidó en lo económico, social, político y militar

Explicó que el año 2026 será “El año del Challenger Admirable. El año del reto para el salto en grande, el reto admirable en el espíritu de la campaña admirable para terminar de liberar a nuestro país de cualquier vestigio de pobreza”

T/ Redacción CO  
F/ Prensa Presidencial  
Caracas

En su mensaje de salutación anual a la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB), el Presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro manifestó a los oficiales y soldados su profunda lealtad, además de recordarles que “Venezuela tiene 27 semanas siendo amenazada por Goliath y 27 semanas nuestra Fuerza Militar está desplegada con inteligencia, sabiduría y paciencia estratégica”, dijo.

“El mensaje que yo les quiero enviar hoy, día de salutación de fin de año: 2025 se ha consolidado el Poder de la Nación venezolana. Se ha consolidado no en un libro, en una teoría, en un discurso. Se ha consolidado en el terreno”, dijo el Presidente.

Al respeto detalló que el Poder Popular se ha expandido y cada vez está más fuerte y consolidado; el Poder Económico está fortalecido con los 14 motores; el Poder Social cada vez más robustecido con las misiones; el Poder Espiritual, Cultural, Identitario de la venezolanidad, “hoy a flor de piel de los niños, de las niñas que se sienten con orgullo venezolano y que se niegan a que nos vean desde el norte como colonias de ellos. Es el poder más grande que puede tener un ser humano. El poder de su mente, de su espíritu, de su identidad, de su cultura, del orgullo de ser de un pueblo como el venezolano”, explicó el presidente Maduro.

De la misma manera, indicó que el Poder Científico Tecnológico ha crecido con una comunidad de 67 mil científicos y científicas de primer nivel mundial. El Jefe de Estado también hizo mención al Poder de la Seguridad Nacional,



donde los Cuadrantes de Paz, el poder de las policías, el sistema de inteligencia y contra-inteligencia policial, está en desarrollo constante.

A los soldados y oficiales de la Armada, el Mandatario Nacional les dijo: “deben hacer más, deben hacer más en el marco de la Constitución, las leyes, el sistema defensivo territorial, en el marco de la preparación de las tareas para una resistencia popular prolongada, activa y letal. En el marco de la ofensiva permanente y la iniciativa en todos los campos para capacidad de despliegue inmediato, desdoblamiento, despliegue, desdoblamiento, enmascaramiento, ataque, desdoblamiento, y todo el

concepto que tenemos de guerra de todo el pueblo aprendido de Mao Zedong, de Ho Chi Minh, de Ezequiel Zamora, de Guacaipuro y de los libertadores de América”, explicó.

## SABIDURÍA Y PACIENCIA ESTRATÉGICA

Para el Presidente estas 27 semanas de asedio han coronado el esfuerzo de refundación en los valores de Bolívar, de Sucre, de Zamora, que inició nuestro Comandante Chávez y “nuestra Fuerza Armada hoy está más preparada que nunca para seguir ganando la paz y la soberanía con integridad territorial para todo nuestro pueblo”, manifestó.

Con orgullo el Jefe de Estado dijo que la Fuerza Armada Nacional Bolivariana, es el Ejército Unido Libertador del Siglo XXI, por sus demostraciones 2025. “Demostraciones de valentía, patriotismo, amor al pueblo y demostraciones de capacidad de combate que hemos visto desplegadas en todos los ejercicios Independencia 200”, enfatizó el Presidente durante su discurso.

“El 2025 han sido la demostración práctica de la eficacia política” del país, frente a las constantes amenazas que hay sobre Venezuela.

“Cuando digo eficacia política es porque la fusión Popular-Militar-Policial dio respuesta a las amenazas una por una, dio res-

puesta a los retos y a los temas, dio respuesta a las soluciones junto al pueblo. Por eso siempre digo, hemos encontrado el camino, hemos encontrado el camino, sigamos transitándolo, porque es el camino de la historia”.

## AÑO DEL RETO ADMIRABLE

Maduro calificó al 2026 como la nueva época de Transición al Socialismo. “Le pongo solo una R y una A, porque yo califico el 2026 con la guía de planeación del Plan de la Patria de las 7T, lo califico, integralmente, 2026 como el año del reto admirable en Bolívar”.

Explicó que el año 2026 será “El año del Challenger Admirable. El año del reto para el salto en grande. Y asumimos el reto desde el corazón jurado, el reto admirable en el espíritu de la campaña admirable para terminar de liberar a nuestro país de cualquier vestigio de pobreza”.

En su discurso insistió en que el 2026 es un año “para liberar a nuestro país de la dependencia petrolera al 100 por ciento, para liberar a nuestro pueblo de la guerra psicológica al 100 por ciento, construyendo las defensas que tenemos en la capacidad de pensamiento y acción de nuestra juventud. Para consolidar en nuestro país la educación pública, gratuita, de calidad, con las mejores escuelas y liceos y universidades”, explicó el Jefe de Estado venezolano.

Para finalizar, hizo un llamado a generales y oficiales a consolidar la capacidad profesional, científica, técnica y moral de la FANB el próximo año para “tener una Fuerza Armada a la altura de la necesidad de Defensa Integral de nuestra patria”.

## Maduro reitera informe de la Cepal sobre crecimiento económico en Venezuela

El presidente de la República, Nicolás Maduro, se refirió al informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). En el documento, Venezuela destaca como uno de los motores del crecimiento económico regional.

A través de un video en su canal de Telegram, el jefe de Estado explicó que el organismo internacional estima un crecimiento superior al seis por ciento.

No obstante, Maduro proyectó que el incremento real del producto interno bruto (PIB) se ubicará cerca del nueve por ciento.

El mandatario resaltó que Venezuela es el único país de la región donde el comercio ha crecido un 34 por ciento en el último año, impulsado por las fuerzas productivas nacionales y el mercado interno.

“Son las fuerzas productivas venezolanas las que han prosperado para satisfacer las necesidades de un pueblo que celebra las Navidades”, subrayó el presidente.

Además, informó que el país cuenta con reservas estratégicas de alimentos para cuatro meses. Calificó esta situación como inédita, pues se trata de productos de origen nacional.

“Nunca antes habíamos tenido reservas con producción propia”, concluyó

### PROYECCIONES DE LA CEPAL

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) destaca la recuperación económica de Venezuela.

Según el Balance Preliminar de las Economías 2025, presentado el 16 de diciembre, el país crecerá un 6,5 por ciento durante el próximo año. Esta cifra representa la tasa más alta de la región.

El informe señala que Venezuela lideró el crecimiento

regional en 2024 con un 8,5 por ciento y mantendrá el impulso en 2025. Ambos registros superan ampliamente el promedio latinoamericano, situado entre el 2,3 y el 2,4 por ciento.

Asimismo, la Cepal resalta que la inflación en el país cayó más del 87 por ciento en un año. Este descenso marca la transición de una hiperinflación a niveles de inflación alta, pero manejable. El organismo califica este avance como uno de los logros macroeconómicos más significativos de la historia reciente venezolana.

Anunció Nahúm Fernández

# PSUV debate agenda rumbo al Congreso Bolivariano del Poder Originario Constituyente

“El año 2026, vamos con toda la fuerza de nuestro pueblo; conquistaremos nuevos triunfos para Venezuela”, expresó el vicepresidente de Movilización y Eventos del PSUV, Nahum Fernández, quien participó en la videoconferencia de planificación

T/ Redacción CO-Agencias  
F/ Cortesía  
Caracas



El Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), debatió vía telemática, la agenda de trabajo de la organización política para el próximo año 2.026, teniendo entre sus temas principales el Congreso Bolivariano del Poder Originario Constituyente, con el fin de proponer y debatir iniciativas para efectuar reformas a la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela.

Así lo informo el vicepresidente de Movilización y Eventos del PSUV, Nahum Fernández, en su cuenta de la red social Instagram, donde resaltó que la videoconferencia se realizó con los integrantes de la Secretaría de Movilización de Calle, en compañía de los secretarios de la Dirección Nacional del PSUV: Héctor Rodríguez, Pedro Infante y Carmen Meléndez; además de movi-

mientos sociales, y organizaciones políticas.

“En este marco, abordamos un tema de gran relevancia: el Congreso Bolivariano del Poder Originario Constituyente, convocado por el presidente Nicolás Maduro. Este espacio tiene como objetivo debatir y proponer reformas a la Constitución, con el fin de fortalecer la participación popular, reestructurar el Estado y crear un

nuevo modelo económico. Todo ello mediante la integración de sectores sociales, como la clase obrera, en línea con el concepto de Poder Constituyente Originario”, informó Fernández.

Al respecto, destacó que la organización política presentó un cronograma para avanzar en la organización y realización del Congreso Bolivariano del Poder Originario Constituyente.

“Realizamos un análisis profundo de esta convocatoria y aprovechamos la oportunidad para presentar un cronograma detallado de las actividades que se desa-

rollarán de cara a este congreso histórico. El año 2026, vamos con toda la fuerza de nuestro pueblo; conquistaremos nuevos triunfos para Venezuela”, afirmó.

Manifiesto el compromiso del PSUV “en escribir una historia de prosperidad, paz y logros para Venezuela.

Asimismo, se presentó un cronograma detallado de actividades que marcarán la ruta hacia este congreso histórico, reafirmando el compromiso del PSUV con el protagonismo del pueblo en la transformación estructural del país.

Dotan a la policía municipal de Andrés Bello

## En Miranda entregan nuevas unidades de patrullaje



T/ Gob. Miranda  
F/ Cortesía  
Barlovento

Fueron entregadas las instalaciones renovadas de la Policía Municipal de Andrés Bello, en el estado Miranda, con el propósito de fortalecer la seguridad ciudadana, optimizar la atención comunitaria y garantizar mayor resguardo durante la temporada festiva; se incorporaron además nuevas unidades de patrullaje.

La infraestructura remodelada ofrece condiciones óptimas para el trabajo policial, con áreas diseñadas para mejorar la operatividad y la atención al público. El proyecto busca garantizar un servicio más eficiente y cercano, en consonancia con los lineamientos de los Cuadrantes de Paz.

Como parte de la dotación, se incorporaron cinco moto-

cicletas de última generación destinadas a fortalecer el patrullaje en zonas urbanas y rurales del municipio. Estos equipos permitirán una respuesta más rápida ante situaciones de emergencia y contribuirán a la vigilancia en áreas de difícil acceso.

El acto contó con la presencia del secretario de Seguridad Ciudadana, Jassen Sánchez, y del director de la Policía del estado Miranda, comisario general García Pinto, quienes subrayaron el impacto positivo de estas mejoras para la operatividad policial en Barlovento y la consolidación de la paz en las comunidades.

El avance fue posible gracias al respaldo del presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, y la coordinación del gobernador Elio Serrano, con el propósito de consolidar la seguridad en Miranda.

Jornadas preventivas se despliegan en todo el país

## Activado operativo contra uso indebido de faros led

T/ INTT  
F/ Cortesía  
Caracas

En los Puntos de Atención al Ciudadano, ubicados en todo el país, se mantiene activo el operativo preventivo contra el uso indebido de barras led y otros equipos de alta luminosidad en vehículos.

Esta jornada, liderada por autoridades del Instituto Nacional de Tránsito Terrestre (INTT) en coordinación con los órganos de seguridad del Estado, busca garantizar la seguridad vial y el cumplimiento de la normativa vigente, además de orientar a conductores y ciudadanos sobre los riesgos que generan estas modificaciones en la visibilidad y la movilidad.

Vale acotar que el vicepresidente Sectorial de Política, Seguridad Ciudadana y Paz, Diosdado Cabello, advirtió que aquellos automóviles que posean faros led de altos lúmenes serán objeto de sanciones por



constituir una acción que pone en peligro a otros conductores.

El ministro Cabello en declaraciones realizadas días atrás, destacó la importancia de atender las denuncias ciudadanas relacionadas con factores que afectan la seguridad vial y alertó sobre el uso indebido de luces LED incandescentes en vehículos, señalando que, “estas luces encandilan y ponen en riesgo la vida de las familias. No deben utilizarse ni en zonas urbanas ni en carreteras”.

Asimismo, exigió a los órganos de tránsito cumplir con su deber y detener de inmediato a los conductores que utilicen estos dispositivos. “El que cargue eso (luces LED) tiene que asumir las responsabilidades para evitar una tragedia”, recalcó.

Al respecto, instruyó a los organismos policiales y de tránsito detener de manera inmediata a quienes posean este tipo de luminarias en sus automóviles.

El rubro de alimentos aún es el de mayor crecimiento

# Más de 3.000 nuevos empleos se generan en Guarenas y Guatire

La ciudad ya no es solo dormitorio, sino que se transforma económica y estructuralmente. Apertura de mega tiendas la hacen ser el nuevo este de Caracas

TyF / Yorcellys Bastidas  
Guatire

El municipio Plaza, en el estado Miranda, atraviesa un proceso de transformación económica y estructural que se hace evidente al recorrer sus avenidas principales.

La ciudad de Guarenas ya no solo es una ciudad dormitorio; hoy experimenta un crecimiento sostenido en su actividad comercial, marcado por la apertura de nuevos es-



tablecimientos que van desde grandes cadenas nacionales hasta emprendimientos locales especializados.

Este auge no solo refleja una apuesta por el crecimiento económico, sino una transición hacia la modernización que la convierten en el nuevo este de Caracas.

Las estructuras comerciales que antes solo se encontraban en la capital de la República, ahora extienden sus sucursales a esta localidad mirandina, aportando una nueva estética urbana y mayor competitividad.

En lo que va de año se han inaugurado tres grandes supermercados

de cadenas reconocidas, cada uno ha generado alrededor de 1.000 empleos durante y posterior a su proceso de construcción.

Adicionalmente, en el centro de la ciudad de Guarenas, se han abierto comercios más pequeños, principalmente de alimentos, ropa, calzado y equipos electrónicos.

Hay otros como perfumerías y cosméticos y aunque no todos forman parte del conglomerado de comerciantes, se estima que en lo que va de año se han generado más de 3.000 puestos de trabajo, de manera directa e indirecta.

Ganamos todos. Hugo Rodríguez, presidente de la Cámara de Comercio de Guarenas, ve con optimismo este dinamismo. Según el representante gremial, la ciudad ha dado la bienvenida recientemente a tres grandes supermercados nuevos, además de otra cadena consolidada que ya suma dos sedes en la zona.

Actualmente, la Cámara cuenta con aproximadamente 190 agremiados, aunque Rodríguez reconoce que el universo comercial es mayor y que aún queda camino por recorrer en la regularización fiscal de algunos establecimientos.

El rubro de alimentos aún es el de mayor crecimiento, seguido por sectores como cosméticos, ropa y electrodomésticos.

## GESTIÓN MUNICIPAL

El alcalde de Guarenas, Antonio Galíndez, ha fundamentado su gestión en una alianza estratégica con el sector privado bajo un esquema de "ganar-ganar", con una clara propuesta, el pago puntual de tributos que se traduce directamente en la mejora de servicios públicos que, a su vez, potencian la actividad comercial.

"Agradezco la voluntad de los comerciantes que están a derecho, porque de esa manera es que podremos avanzar. Aquí estamos cumpliendo: recogiendo la basura, alumbrando y brindando mayor seguridad", afirmó el burgomaestre.

Galíndez anunció que para el próximo año 2026, el plan de gestión entrará con fuerza en las zonas industriales de la ciudad de Guarenas.

El objetivo es ofrecer mejores condiciones para los inversionistas y transformar a la ciudad en una potencia productiva moderna y armónica.

Realizaron 10.000 cirugías

## Hospital Universitario de Mérida supera los 700.000 pacientes atendidos en 2025

T/ Redacción CO-AVN  
Mérida

El Hospital Universitario de Los Andes, en la capital de Mérida, Venezuela, superó el indicador de 700.000 pacientes atendidos en el año 2025, incluyendo la realización de 10.000 cirugías, anunciaron esta semana las autoridades del estado.

"Estamos cerrando un año con excelentes noticias para nuestro pueblo de Mérida, con más de 10.000 intervenciones quirúrgicas realizadas (...) Llevamos cerca de 700.000 pacientes atendidos este año", informó la directora del hospital, la doctora Chiquinquirá Perozo, en declaraciones que analizó este domingo la Agencia Venezolana de Noticias (AVN).

Acompañada por el gobernador de la entidad,

Arnaldo Sánchez, y por la autoridad única de salud (estadal), la doctora Moraima Salazar, la directora del nosocomio compartió el balance general operativo. Esto, durante una visita de las autoridades locales, para la entrega de dos ambulancias en instalaciones del Hospital Universitario.

El balance quirúrgico de 10.000 operaciones, abarca las cirugías electivas (programadas) y las de emergencia, realizadas con insumos, equipos y medicinas que proporciona el Ministerio del Poder Popular para la Salud.

Habitualmente, las áreas de hospitalización del Hospital Universitario de Los Andes acogen a un promedio de 500 pacientes por día, flujo que incluso llega a los 800 pacientes, según la temporada y demanda.

El gobernador Sánchez resaltó que el trabajo para optimizar los servicios y para equipamiento de los principales centros asistenciales del estado, involucra a los cuatro niveles de gestión de Gobierno, incluyendo al pueblo organizado, a los trabajadores, a la Gobernación, a las alcaldías y al Ministerio para la Salud.

"Estamos operando con todas las capacidades de atención en los diferentes hospitales; en los centros de diagnóstico integral (CDI), en los centros de rehabilitación integral (CRI), en jornadas", expuso por su parte la doctora Salazar, acotando la cobertura general en áreas como oftalmología, cardiología, hemodiálisis, medicina interna, obstetricia y neonatología, entre otras.

República Bolivariana de Venezuela  
Ministerio del Poder Popular para el Transporte  
Instituto Nacional de Aeronáutica Civil

## TERCERA NOTIFICACIÓN

El Presidente del Instituto Nacional de Aeronáutica Civil, en ejercicio de las atribuciones contempladas en los numerales 1 y 3 del artículo 13 de la Ley del Instituto Nacional de Aeronáutica Civil y las competencias establecidas en los numerales 4 y 25 del artículo 7 ejusdem, bajo el principio de continuidad administrativa, dio inicio al procedimiento administrativo de declaratoria de abandono de la aeronave identificada con la matrícula: **YV3196** mediante la Providencia Administrativa N° PRE/CJU/GPA/380-25 de fecha 21 de noviembre de 2025, la cual riela en los folios sesenta y cinco (65) al sesenta y ocho (68) del expediente administrativo signado **N° 083-25**; en función del supuesto previsto en el numeral 3 del artículo 28 de la Ley de Aeronáutica Civil publicada en Gaceta Oficial de la República Bolivariana de Venezuela Nro. 39.140 de fecha 17 de marzo de 2009. Este cartel se realiza con la finalidad de que los interesados presenten sus objeciones a la declaratoria propuesta, dando cumplimiento al procedimiento establecido en el artículo 29 ejusdem.

EDWING JOSÉ REYES MARTÍNEZ  
Presidente del Instituto Nacional de Aeronáutica Civil (INAC)  
Decreto N° 5.173 de fecha 21/10/2025  
Publicado en Gaceta Oficial N° 43.238 del 21/10/2025

"Tu Seguridad es Nuestro Compromiso"

RIEF: 620002638-6

Ministerio del Poder Popular para el  
TRANSPORTE

20  
BOLIVIA

La entidad llanera proyecta un 2026 de prosperidad

# En Guárico arranca Plan de siembra “Norte-Verano”

De acuerdo al gobernador Donald Donaire el objetivo central para el próximo año se dirige a transformar el potencial agrícola del estado en prosperidad tangible para todos sus habitantes. Comenzaron labores de preparación de tierras

T/ Gob. Guárico  
F/ Cortesía  
San Juan de los Morros

Con la mirada puesta en consolidar al estado Guárico como el corazón productivo de Venezuela, el Gobierno Bolivariano ha iniciado con

fuerza las labores de preparación de tierras en el Sistema de Riego Río Guárico, para marcar el inicio del ciclo Norte Verano 2025-2026.

Esta iniciativa, que se desarrolla bajo la premisa “Por Amor a la Producción”, forma parte de una estrategia integral liderada por el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, y ejecutada en la región por el gobernador Donald Donaire. El objetivo central para el próximo año es claro: transformar el potencial agrícola del estado en prosperidad tangible para todos sus habitantes.

Los trabajos actuales en las parcelas no solo representan una labor técnica de maquinaria; simbolizan el compromiso del Ejecutivo Regional por potenciar las capacidades eco-

nómicas de la zona. Se espera que, con el adecuado aprovechamiento del Sistema de Riego, el estado alcance niveles históricos de rendimiento en rubros estratégicos.

De esta manera, Guárico demuestra que el esfuerzo conjunto entre el gobierno y las fuerzas productoras, es la clave para el desarrollo económico del país, destacó el líder Donald Donaire.

Gracias a estos esfuerzos conjuntos, se espera que, con el adecuado aprovechamiento del Sistema de Riego, el estado alcance niveles históricos de rendimiento en rubros estratégicos.

Asimismo, la región va encaminada hacia un 2026 de crecimiento, al contemplar la seguridad alimentaria para beneficiar a todo el pueblo llanero.



Con la red de fibra óptica

## Cantv impulsó transformación digital en La Guaira durante 2025

T/ AVN  
F/ Archivo  
Caracas

Durante el año 2025, Cantv impulsó las telecomunicaciones en el estado La Guaira al extender sus redes de fibra óptica mediante la tecnología GPON con la instalación de más de 10.600 metros de cableado.

Esta expansión garantizó los servicios Aba Ultra, Aba TV GO y Telefonía IP a usuarios residenciales, comercios e instituciones en las parroquias Catia La Mar y Urimare, reportó Cantv en su canal de Youtube.

En la parroquia Catia La Mar, la empresa amplió el proceso de modernización tecnológica hacia más de seis sectores, cuyos habitantes accedieron progresivamente a conexiones de internet de alta velocidad.

En total, se tendieron más de 10.620 metros de fibra óptica en Catia La Mar y Urimare, donde el personal técnico ejecutó las rutas para la construcción e instalación de puertos ópticos en viviendas, comercios y entes públicos, lo que mejoró de forma significativa los servicios de telecomunicaciones.

“Nos encontramos en el sector Hugo Chávez de la parro-



quia Catia La Mar en el estado de La Guaira. Estamos construyendo el despliegue de la ODN Hugo Chávez, la cual nos sirve para modernizar la central Catia La Mar en las tres ODN que

actualmente construimos, que son Aeropuerto, Brisa de Maiquetía y, donde estamos actualmente, Hugo Chávez”, expresó Jorge Azócar, coordinador Cocre Región Capital.

Azócar explicó que el despliegue contó con 10.600 metros de fibra óptica y benefició a una población aproximada de 3.000 usuarios, con igual número de puntos ópticos certificados y activados para la modernización de la tecnología GPON.

Señaló que este avance tecnológico sirvió a toda la comunidad y reafirmó que Cantv continuó ampliando y fortaleciendo su infraestructura.

La empresa ejecutó estas labores en coordinación con el poder popular organizado a través de las mesas técnicas de telecomunicaciones de las parroquias atendidas.

Este trabajo conjunto aseguró que zonas estratégicas para el turismo y la economía nacional contaron con servicios de telecomunicaciones modernos, estables y de alta velocidad.



Celebran el éxito del chárter Moscú-Portlamar

## Nueva Esparta se fortalece en materia de turismo

T/ Min Turismo  
F/ Cortesía  
Portlamar

En aras de dar continuidad a la gestión del 1X10 del Buen Gobierno en el estado Nueva Esparta, la ministra del Poder Popular para el Turismo, Leticia Gómez, se reunió con la gobernadora, Marisel Velásquez, en la que también conversaron sobre la exitosa operación chárter Moscú-Portlamar.

El pasado lunes 22 de diciembre la isla de Margarita recibió 100 nuevos visitantes procedentes de Rusia a través de la ruta Moscú-Portlamar. Este arribo es resultado de la comercialización de la oficina comercial de Venetur Rusia, gestión que permite elevar a 6.454 la cifra total de llegadas desde el mes de agosto.

Con esta llegada, el Gobierno Bolivariano, a través de Mintur, hace que el país alcance un registro histórico de 54.190 tu-

ristas rusos, lo que consolida la conectividad aérea entre ambas naciones.

Lo que refleja el intercambio estratégico e inclusivo fortalece la cooperación bilateral y garantiza un desarrollo productivo sustentable para el bienestar de la población. La iniciativa forma parte de las Siete Transformaciones y las políticas de hermanamiento con la Federación de Rusia para superar el modelo rentista de cara a un nuevo modelo productivo.

La supuesta “lucha” contra el narcotráfico dejó de ser el motivo de la movilización de la flota estadounidense

## 2025 ha sido un round victorioso para Venezuela en su desigual confrontación con EE.UU.



Los acontecimientos han dejado al descubierto, de forma ya inequívoca, cuál es el verdadero motivo de la injerencia de Washington: chuparle a Venezuela todo el petróleo

T/ Clodovaldo Hernández-Lalguana.TV  
F/ Cortesía  
Caracas

Cantar victoria en la confrontación con el poder imperial no sólo sería un exceso de optimismo, sino también una actitud imprudente. Pero, poniendo como límite temporal el año que culmina, se puede afirmar que Venezuela ha ganado este round.

En primer lugar, el desarrollo de los acontecimientos ha dejado al descubierto, de forma ya inequívoca, cuál es el verdadero motivo de la injerencia de Washington. La imagen hollywoodense (¿o será netflixera?) de militares estadounidenses tomando por asalto un buque mercante, reviviendo los tiempos de Francis Drake, sir Walter Raleigh y John Hawkins, demostró que a los vampiros imperialistas (como los calificó una vez el comandante Hugo Chávez) lo que en realidad les interesa de Venezuela es chuparle todo el petróleo.

Pero, si esa escena no hubiese sido suficiente, el Agente Naranja se encargó de puntualizar el motivo de tanta movilización militar: lanzó la tesis de que el petróleo que se encuentra en las entrañas del territorio venezolano es, en realidad,

propiedad de EE.UU.. No contento con declararse dueño de los hidrocarburos, también habló de tierras y otros activos.

En esa confesión de Donald Trump radica el triunfo parcial de Venezuela sobre el arrogante poder imperial. Afirmando que EE.UU. quiere saquear nuestros recursos naturales dejó de ser la “narrativa” del chavismo; no es ya un argumento político para inflamar el patriotismo del pueblo. No. Es una realidad confirmada por la contraparte.

Supongamos que usted lleva años denunciando a un vecino delinciente que quiere apoderarse de su casa y sus otros bienes. El vecino, que se cree la referencia moral del barrio, alega que él lo que quiere es restablecer el orden en su casa (la de usted) porque no le gusta su manera de ser. Pero, de pronto, el sujeto en cuestión se deja de zoquetadas, manda a sus lugartenientes a asediar la vivienda y asaltar a los miembros de la familia que entran o salen, y luego admite públicamente lo que se propone, cuando aparece en tono de matasiete y dice: “Sí, vale, yo quiero esa casa y la voy a tomar a punta de pistola!”. Pues bien, puede afirmarse que aumentó el riesgo de que usted pierda su casa, pero ha ganado la batalla simbólica porque ha llevado al malandro a admitir su pretensión.

El discurso del embajador Samuel Moncada ante el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas, plasmó brillantemente este punto, al explicar serenamente que el disparate de Trump no es tal, sino una manera ramplona y sobreactuada —muy caracte-

rística de ese personaje— de decir y hacer lo que siempre han dicho y hecho los jefes imperiales: amenazar, amedrentar, robar, saquear, piratear riquezas de países soberanos.

¿Qué importancia tiene este triunfo simbólico? Pues, mucha porque deja sin efecto todo el tinglado legitimador del intervencionismo. Queda probado que EE.UU. no pretende cambiar el “régimen” de Venezuela porque quiera defender los derechos humanos, la democracia y la libertad o porque esté en lucha contra el narcotráfico. Lo hace por la misma razón que ha ejecutado tantas invasiones, bombardeos humanitarios y por la que ha patrocinado tantas guerras civiles o delegadas: apoderarse de territorios y recursos ajenos.

### DEMOSTRACIÓN DE FUERZA QUE SE TRANSFORMA EN DEBILIDAD

La segunda razón por la que se puede afirmar que Venezuela ha salido victoriosa, al menos en el período 2025, en su desigual confrontación con EE.UU. se puede encontrar en los resultados de la operación militar en el Caribe. Cinco meses de movilización de importantes fuerzas marítimas y aéreas solamente dejan como balance un conjunto de ejecuciones extrajudiciales perpetradas contra civiles y, más recientemente, asaltos piratas a tanqueros petroleros. En cambio, no han producido el resultado que los asesores de Trump le aseguraron que tendría.

El pueblo venezolano no sucumbió ante las operaciones psicológicas asociadas al

despliegue militar. Por el contrario, se sumó masivamente a iniciativas para la eventual defensa del territorio. Falló rotundamente el cálculo de que la gente aterrada realizaría compras nerviosas o saldría a exigir la renuncia del presidente Nicolás Maduro para evitar el baño de sangre y la destrucción masiva que siempre conlleva un ataque gringo. Ni siquiera el espíritu navideño tradicional del país se vio mayormente afectado, salvo por los opositores radicales de siempre, que se han quedado varias veces ocultos en sus búnkeres, durmiendo con ropa de calle y con las alacenas repletas de enlatados, esperando la invasión o la “extracción quirúrgica”.

Esa falta de resultados obligó a Trump a ir aún más lejos, violando cada vez de peor manera el derecho internacional e, incluso, las propias leyes internas de EE.UU. En esa onda, “ordenó” el cierre del espacio aéreo venezolano y generó actos de sabotaje (tipificables como terroristas) contra aviones civiles, incluso algunos en otras zonas del Caribe.

Como suele pasar tanto en la vida cotidiana como en la geopolítica, las demostraciones fallidas de fuerza generan debilidad. De allí que el gran problema que tiene Trump en estas horas finales de 2025 y en el comienzo del 2026 (y el mayor riesgo para nosotros, dicho sea de paso) es que, si ordena el retorno de la enorme fuerza naval desplegada, será una derrota ya no solamente simbólica, sino también “cinética”, como se le ha comenzado a llamar a los actos militares reales.

Hacer volver con las manos vacías a lo que el mismo Trump calificó como “la Armada más grande jamás reunida en la historia de Suramérica”, equivale a hacerlo con el rabo entre las patas, sobre todo porque, el día 16 de este mes, acotó que “Venezuela está completamente rodeada” y aseguró que la flota en cuestión “sólo crecerá, y la conmoción para ellos será como nunca antes la han visto”.

Hasta ahora, el triste balance de la incursión ilegal e ilegítima de EE.UU. en una zona de paz es más de un centenar de viles asesinatos (incluyendo sobrevivientes que fueron rematados sin piedad) y unos tanqueros robados.

### EL FRACASO DE LA POLÍTICA DE AISLAMIENTO INTERNACIONAL

Durante décadas, EE.UU. y sus aliados locales han apostado a la política de aislar internacionalmente a Venezuela. El propósito explícito ha sido siempre que el Gobierno Bolivariano sea tratado como la cabeza de un Estado fallido. Parcialmente lo han logrado, sobre todo durante el anterior período de Trump, mediante la patraña del gobierno interino. Sin embargo, esa estrategia fue perdiendo fuerza y en este último tramo (desde que comenzó la operación naval en el Caribe) ha colapsado casi por completo. En este momento, quienes aparecen como parias internacionales son Trump y su pandilla, que andan por el mundo matando civiles, hundiendo pequeñas embarcaciones y asaltando tanqueros llenos de petróleo.

Este cambio se debe, primeramente, a que ya el mundo no es el mismo. El as-

censo de China al rango de primera potencia económica y la consolidación de los Brics; la firme postura de Rusia en la guerra proxy de Ucrania; la determinación soberana de países como Irán y el repudio mundial al genocidio de Gaza han configurado un escenario global en el que EE.UU. ya no puede mandar caprichosamente, como pretende hacerlo Trump.

Ante las agresiones sufridas por Venezuela, numerosas voces se han elevado. Y ese ánimo contestatario se ha incrementado con las violaciones cometidas contra el derecho marítimo y la seguridad aérea. Al afectar directamente los intereses de otros países grandes, el asunto deja de ser una “tensión entre EE.UU. y Venezuela”, como lo pinta la maquinaria mediática proimperialista, y se transforma en un conflicto global en potencia.

Esto ubica a Venezuela en una posición privilegiada, tal como quedó demostrado en la sesión del Consejo de Seguridad de la ONU. Aliados de gran envergadura revirtieron la estrategia, dejando a EE.UU. aislado, obligado a aplicar su derecho a veto para impedir la condena diplomática que merece.

### ¿HASTA DÓNDE LLEGARÍA EL APOYO DE LOS ALIADOS?

Ganarle un round a una bestia imperial—hay que insistir en esto—es motivo de orgullo y celebración, pero no es razón para cantar victoria. Este episodio perdido por EE.UU. bien podría ser el inicio de una derrota estratégica, lo cual sí sería motivo de jolgorio universal en el mediano plazo. Pero, en lo inmediato, eleva muchísimo el riesgo de una reacción aún más violenta.

La historia de este poder imperial está plagada de ejemplos de ese tipo de gestos mafiosos. Los ha cometido en las etapas previas: mientras EE.UU. ascendía como potencia global; en tiempos de la permanente pulseada con la Unión Soviética; y durante el esplendor de la unipolaridad. Así que es de suponer que, con más razón, una respuesta feroz y arrebataada sea de esperarse de un imperio en decadencia manifiesta, que intenta recomponer las piezas rotas de su hegemonía. Y, como agregado a esa cuestión estructural, se debe considerar que hablamos de un “emperador” hundido hasta el cuello en su propio detritus.

Considerando esa hipótesis, surge la pregunta de hasta dónde estarán dispuestos a llegar los aliados que, en el plano diplomático y mediático, han salido a defender a Venezuela. Si Trump ordena la agresión militar terrestre con la que viene amenazando hace meses o en caso de que sus juguetes bélicos en el Caribe toquen los intereses de alguna de las potencias emergentes, ¿pasarán al campo de los “cinéticos”, con todas las consecuencias que se derivarían de ello?

Son preguntas para hacerse en la esquina de este ring de boxeo ideológico, político, diplomático y militar en el que Venezuela —tal vez por predestinación histórica— le ha tocado pelear.

@clodoher

Ante la pretensión de Trump de controlar los recursos naturales

## Venezuela: la necesidad de resistencia en Nuestra América



T/ Aalmayadeen-Ariel Pazos Ortiz  
F/ Cortesía  
Caracas

La situación de asedio estadounidense contra Venezuela, aunque en un punto elevado durante las últimas semanas, no es un hecho aislado, sino un episodio más de la política de intervención que Washington ha desplegado sobre América Latina y el Caribe.

Desde la época de la independencia a nuestros días, los círculos de poder estadounidenses buscan, con sanciones económicas, presiones diplomáticas, intervenciones directas, amenazas militares y apoyo a golpes de Estado, doblegar la soberanía de las naciones de lo que el héroe cubano José Martí denominara Nuestra América. Así, el cerco a Venezuela se confirma como parte de una tendencia histórica, acentuada con la presencia del ultraderechista Donald Trump en la Casa Blanca.

Esta administración ha endurecido su postura de rechazo a la Revolución Bolivariana, encabezada en los últimos años por el presidente Nicolás Maduro. Lo ha hecho desde el plano simbólico, con un discurso cada vez más hostil, y con acciones concretas, que superan con creces a las tradicionales sanciones y que ponen en peligro la estabilidad de la región.

Tras argumentos falaces sobre democracia y seguridad nacional, y acusaciones infundamentadas sobre presuntas relaciones del gobierno venezolano con el narcotráfico, lo que realmente existe es la pretensión de Trump y sus acólitos de poder controlar los recursos naturales de una nación rica en ellos. La eventual destrucción de la Revolución Bolivariana, uno de los reductos de resistencia antimperialista en la región, sería, además, otra victoria procurada por los gobernantes estadounidenses.

En estas alarmantes circunstancias, retoma sentido el pensamiento latinoamericanista y antimperialista del autor de La Edad de Oro, quien, desde finales del siglo XIX, alertó sobre el peligro de que Estados Unidos se expandiera “con esa fuerza más, sobre nuestras tierras de América”. Él, como nadie hasta ese momento, comprendió que esa expansión estadounidense no sería un fenómeno coyuntural, sino una tendencia estructural que buscaba someter a los pueblos latinoamericanos.

Frente a esta realidad, merece ser resaltada la valentía de líderes latinoamericanos que han denunciado el intervencionismo y defendido la dignidad de sus pueblos. Presidentes y movimientos políticos y sociales han levantado su voz contra las sanciones y las amenazas a Venezuela. Estos gestos de resistencia son herederos de una tradición de lucha que ha marcado la historia de América Latina, desde Simón Bolívar y Martí hasta Fidel Castro y Hugo Chávez.

Sin embargo, no todos los mandatarios de la región han asumido por estos días esa postura de firmeza. Algunos, por cobardía, por conveniencia económica o por afinidades ideológicas con Washington, han preferido hacer concesiones y alinearse con una política estadounidense que, en definitiva, no solo afecta a Venezuela, sino a toda la región. Esa actitud debilita la unidad latinoamericana y abre la puerta a nuevas formas de dependencia.

La historia demuestra que cada concesión al imperialismo se traduce en pérdida de independencia y en retrocesos para los pueblos. La respuesta de las naciones latinoamericanas ante amenazas como las que se ciernen sobre Venezuela debe ser la unidad, la resistencia y la reafirmación de su dignidad. Solo así se podrá enfrentar el desafío imperial y garantizar que Nuestra América sea tierra de libertad y soberanía.

El mandatario estadounidense aseguró que las negociaciones están en sus “etapas finales”

# Trump afirma que Rusia y Ucrania buscan la paz

Antes del encuentro, el mandatario estadounidense mantuvo una conversación telefónica con el presidente de Rusia, Vladímir Putin, que calificó como “muy productiva”

T/ Agencias  
F/ Cortesía  
Florida

En medio de las derrotas en el campo de batalla, Vladímir Zelenski viajó a Estados Unidos, donde se ha reunido este domingo con Donald Trump en su residencia de Mar-a-Lago en Palm Beach, Florida.

Unas 2 horas antes de la reunión, el mandatario estadounidense mantuvo una “buena y muy productiva” llamada con Vladímir Putin. El enviado especial de la Presidencia rusa, Kiril Dmítiev, al comentar la noticia, afirmó que “el diálogo más importante continúa”.

Trump, manifestó su convicción de que tanto el mandatario ruso, Vladímir Putin, como el líder del régimen ucraniano, Vladímir Zelenski, tienen la intención de finalizar el conflicto armado. Estas declaraciones se produjeron al finalizar el encuentro estratégico entre el jefe de la Casa Blanca y Zelenski.

Según información suministrada por el portal de noticias ruso Actualidad RT, Trump respondió de manera afirmativa al ser cuestionado sobre el compromiso



real de Moscú para detener las hostilidades. El mandatario estadounidense subrayó la urgencia de establecer un acuerdo que ponga fin a las muertes registradas en territorio ucraniano.

Durante la reunión, el presidente estadounidense insistió en que alcanzar un consenso es una necesidad imperativa para la estabilidad global. A su juicio, existe una voluntad política compartida por ambos líderes europeos para negociar los términos que permitan el cese definitivo de la confrontación militar.

Trump reiteró que su administración trabajará en facilitar los canales de diálogo necesarios para materializar este

objetivo. El mandatario hizo énfasis en el alto costo humano que ha dejado la guerra, factor que, según su análisis, motiva a las partes involucradas a buscar una salida diplomática efectiva.

Este pronunciamiento marca un punto relevante en la política exterior de Washington respecto a la crisis en Europa del Este. La postura de Trump sugiere un cambio de enfoque orientado hacia la mediación directa y la presión para consolidar un tratado de paz en el corto plazo.

En la reunión que se realizaron en Mar-a-Lago, Florida, EE.UU. participaron, aparte de Trump, el secretario de Estado, Marco Rubio; el secretario de

Guerra, Pete Hegseth; la jefa de gabinete de la Casa Blanca, Susie Wiles; el jefe del Estado Mayor Conjunto, Dan Caine; el enviado especial del presidente de EE.UU., Steve Witkoff; el yerno de Trump, Jared Kushner, y uno de los principales asesores de Trump, Stephen Miller.

El vicepresidente J.D. Vance, que se vio envuelto en un fuerte intercambio con Zelenski en febrero, no asiste a la reunión.

Este domingo, y tras varios anuncios similares en los últimos meses, Trump aseguró que las negociaciones para poner fin a la guerra entre Rusia y Ucrania están en sus “etapas finales”, y afirmó que Ucrania contará con “fuertes garantías de seguridad” para poner fin al conflicto.

Sin embargo, como ya es costumbre con sus anuncios, el magnate no detalló los términos de este posible acuerdo de paz: “Habrá garantías de seguridad. Serán sólidas”, dijo.

Al respecto, declaró que Europa va a asumir una gran parte de las garantías de seguridad para Kiev, que se debaten en el marco de las negociaciones sobre el fin del conflicto ucraniano.

“Queremos trabajar con Europa”, declaró al ser consultado por periodistas sobre la naturaleza de las garantías que protegerían a Kiev tras un eventual alto el fuego.

En ese sentido, afirmó que el acuerdo de paz sería bueno para todos. Al ser preguntado sobre si usaría los activos congelados de Rusia para estos fines, Trump indicó que “nada de esto está decidido todavía”.

Mientras crece malestar interno en Israel

## Netanyahu viaja a EE.UU. para reunirse este lunes con Trump

T/ Telesur  
Washington

El primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, viajó este domingo hacia Estados Unidos para reunirse este lunes con el presidente Donald Trump, según confirmó a la prensa un portavoz de la oficina de Gobierno. Esta será la quinta reunión entre ambos mandatarios en territorio estadounidense desde el regreso del republicano a la Casa Blanca en enero de 2025.

Aunque no existe una agenda pública oficial, fuentes diplomáticas dan por sentado que el encuentro girará en torno a

la segunda fase del alto el fuego en Gaza, el papel de Estados Unidos en el proceso y las preocupaciones de Israel respecto a Irán y Hizbulá, desconociendo las sistemáticas violaciones de Tel Aviv a dicho acuerdo.

Según fuentes citadas por la prensa israelí, Trump presionaría a Netanyahu para avanzar en compromisos concretos vinculados al plan de paz acordado en octubre, que proyectó el cese de los bombardeos sobre Gaza y el repliegue militar israelí hacia la denominada “línea amarilla”.

La segunda fase del plan, prevista para mediados de enero, incluye

el desarme de Hamás, el despliegue de una Fuerza Internacional de Estabilización (FSI), la retirada total de Israel del enclave y la instalación de un gobierno de transición, con participación de actores regionales. EE.UU., Egipto, Catar y Turquía mantienen conversaciones paralelas para sostener este esquema.

Mientras tanto, en Israel, el viaje se produce en un clima de mayor presión interna. Crece el malestar por el caso denominado ‘Catargate’, que investiga presuntos pagos provenientes de Doha a asesores cercanos a Netanyahu durante la ofensiva en Gaza, y por la crisis abierta en torno al proyecto de ley para el alistamiento obligatorio de los sectores ultraortodoxos, que ha desencadenado nuevas protestas masivas.

En búsqueda de retornar al orden constitucional

## Guinea vota por primera vez desde el golpe de Estado de 2021

T/ Alma Plus  
Guinea

Guinea celebró este domingo sus primeras elecciones presidenciales desde el golpe de Estado de 2021, en un clima de fuerte control político, expectativas sociales acumuladas y con el líder de la junta militar, el general Mamadi Doumbouya, perfilado como el principal favorito.

Los comicios marcan el cierre formal de una transición que comenzó tras el derrocamiento del presidente Alpha Condé y que ha sido seguida de cerca por la comunidad internacional.

Desde primeras horas del día, largas filas de votantes —en su mayoría jóvenes— se formaron en los centros de votación de Conakry y otras ciudades del país. Para muchos ciudadanos, la jornada electoral representa una oportunidad de cambio en un contexto de pobreza persistente y escasas oportunidades económicas, a pesar de que Guinea es uno de los países africanos con mayores recursos minerales.

“Esta votación es la esperanza de los jóvenes, especialmente para nosotros los desempleados”, afirmó Idrissa Camara, un joven de 18 años residente en la capital, según reseña AP. Sus palabras reflejan el sentimiento de una generación que enfrenta altos niveles de desempleo e inseguridad alimentaria, según datos del Programa Mundial de Alimentos.

La votación se desarrolló bajo una nueva Constitución, aprobada en referéndum en septiembre, que permite a los líderes militares postularse a cargos electivos y extiende el mandato presidencial de cinco a siete años. La oposición había llamado al boicót del texto constitucional, denunciando un proceso diseñado para consolidar el poder de la junta.

Guinea se suma así a una lista creciente de países africanos que intentan retornar al orden constitucional tras golpes de Estados. En este contexto, la votación es observada como una prueba clave sobre el futuro democrático del país y su reinserción plena en la comunidad internacional.

La zona centro-sur es la más afectada

# Incendios forestales arrasaron más de 10.000 hectáreas en Chile

Cerca de 1.900 incendios forestales afectan a la nación sureña. Las autoridades refuerzan evacuaciones y medidas de prevención

T/ Telesur  
F/ Cortesía  
Santiago de Chile



La Corporación Nacional Forestal (Conaf) informó que la temporada de incendios forestales en Chile ha alcanzado cifras alarmantes en

medio del alza de temperaturas que afecta al país.

Según el balance oficial, hasta la fecha se han registra-

do 1.896 incendios, los cuales han consumido un total de 10.526,4 hectáreas desde el inicio de la temporada, con

especial impacto en la zona centro-sur.

El informe, que se actualiza cada cinco minutos en el sitio web de Conaf, detalla la distribución de los siniestros por regiones. La región del Biobío encabeza la lista con 302 incendios, seguida por La Araucanía con 299, Maule con 292, Metropolitana con 272, Valparaíso con 222, O'Higgins con 171 y Ñuble con 166. Estas cifras reflejan la magnitud del problema en territorios donde las condiciones climáticas y la sequía han favorecido la propagación del fuego.

En cuanto a la superficie afectada, la región Metropolitana es la más golpeada, con 3.562,7 hectáreas consumidas, seguida por la región del Maule, que registra 2.362,4 hectáreas quemadas. Estos datos evidencian que, más allá de la cantidad de incendios, la intensidad y extensión de los focos en estas zonas han generado un daño considerable en

ecosistemas, viviendas rurales y actividades productivas.

Actualmente, Conaf reporta cinco incendios de magnitud activos, que ya han consumido 2.894 hectáreas y están siendo combatidos por brigadas forestales y equipos de emergencia.

La temporada de incendios forestales en Chile se ha convertido en un desafío recurrente, agravado por el cambio climático y la falta de políticas estructurales que aborden las causas de fondo. La combinación de altas temperaturas, sequías prolongadas y prácticas humanas irresponsables ha generado un escenario crítico que pone en riesgo tanto la biodiversidad como la seguridad de las comunidades.

En las zonas más afectadas, los habitantes han debido enfrentar evacuaciones, cortes de servicios básicos y la amenaza constante de que el fuego alcance áreas urbanas.

Por impactos de bombas lacrimógenas

## Fallece la cuarta víctima mortal por represión al paro nacional en Ecuador

T/ Telesur  
Quito

Edison David Farinango Tontaquimba, agricultor y artesano de San Ignacio de Cotacachi, falleció este sábado 27 de diciembre en el Hospital Eugenio Espejo, luego de dos meses de internamiento producto de dos impactos de bomba a corta distancia, uno en la pierna y otro en la espalda, que ocasionaron daño renal irreversible y un deterioro progresivo de sus órga-

nos. Con su muerte, ascienden a cuatro las víctimas mortales vinculadas al uso excesivo de la fuerza durante el paro nacional de 2025.

Organizaciones de derechos humanos calificaron el hecho como una consecuencia directa de la "represión militarizada" en las movilizaciones, mientras familiares y vecinos denunciaron disparos a corta distancia, detenciones arbitrarias y ausencia de garantías mínimas durante los operativos. Cotacachi fue una de las

zonas donde se reportaron mayores niveles de intervención de fuerzas combinadas policiales y militares entre septiembre y octubre de 2025.

La muerte del joven genera consternación y reactiva las exigencias de investigación penal, reparación integral y supervisión internacional. Para organizaciones sociales, este caso se convierte en un símbolo humano de la crisis: "Edison no murió por enfermedad, murió por represión".

### CIERRE DE FRONTERAS Y JUSTIFICACIÓN OFICIAL

En paralelo al clima de tensión, el Gobierno de Ecuador confirmó que el cierre de los pasos fronterizos con Colombia y Perú responde a "criterios de seguridad nacional orientados a combatir el crimen organizado". La medida, vigente desde el 24 de diciembre, restringe la movilidad internacional al puente de Rumichaca en el norte y a Huaquillas en el sur.

Según la Cancillería, la decisión estaría sustentada en aná-

lisis de inteligencia para impedir el uso de rutas irregulares vinculadas a trata de personas, contrabando, minería ilegal y redes de sicariato, en el marco del estado de "conflicto armado interno" declarado desde 2024. El Ejecutivo sostiene que el control fronterizo busca evitar la expansión de economías criminales y proteger a las comunidades limítrofes.

Sin embargo, la medida generó preocupaciones en municipios fronterizos y sectores turísticos de provincias como Loja, que advierten afectaciones económicas inmediatas, caída del flujo comercial y aislamiento territorial.

REPÚBLICA BOLIVARIANA DE VENEZUELA

PODER JUDICIAL  
Juzgado Noveno de Primera Instancia  
en lo Civil, Mercantil, Tránsito y  
Bancario de la Circunscripción Judicial  
del Área Metropolitana de Caracas.  
Caracas, 24 de noviembre de 2025  
215° y 166°

ASUNTO: AP11-V-FALLAS-2025-000537

**CARTEL DE CITACIÓN**  
**SE HACE SABER:**

A la ciudadana CELIA GONZALEZ DE BONADUCE, de nacionalidad española, mayor de edad, y titular de la cédula de identidad N° E-332.082, demandada en la pretensión contenida en la demanda que por COBRO DE BOLIVARES (VIA EJECUTIVA) incoara la JUNTA DE CONDOMINIO DEL CENTRO COMERCIAL GALERIAS PRADOS DEL ESTE, contra la ciudadana CELIA GONZALEZ DE BONADUCE, y que se sustancia en el asunto distinguido con el alfanumérico AP11-V-FALLAS-2025-000537, que deberá comparecer por ante este Juzgado ubicado en la Torre Norte del Centro Simón Bolívar, Urbanización El Silencio, Piso 3, Circuito Judicial de los Tribunales de Primera Instancia Civil, Mercantil, Tránsito y Bancario de la Circunscripción Judicial del Área Metropolitana de Caracas, en las horas de despacho, DENTRO DE LOS CUARENTA Y CINCO (45) DÍAS CONTINUOS siguientes a la constancia en autos de la publicación, consignación y fijación del presente Cartel, a darse por citado en el referido juicio. Se le advierte que de no comparecer en el lapso indicado, se le designará DEFENSOR JUDICIAL, con quien se entenderá la citación y demás trámites del juicio. El cartel se publicará en los diarios "EL UNIVERSAL" y "CORREO DEL ORINOCO", durante treinta (30) días continuos, una vez por semana.

LA JUEZ  
ABG. CAROLINA GARCÍA CEDEÑO,  
Juzgado 9º de 1era Ins. C.M.T.B.

Es el tercer ajuste desde el inicio de su gestión en 2022

## Petro renueva mando militar para garantizar la seguridad en las elecciones de 2026

T/ Telesur  
Bogotá

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, a través de sus redes sociales, anunció el sábado 27 de diciembre una reestructuración en la cúpula de las Fuerzas Militares, con el objetivo de salvaguardar el orden público durante los procesos electorales del año 2026.

Según lo expresado por el mandatario colombiano, estos relevos responden a la necesidad de anticiparse a los desafíos de seguridad que implican las elecciones legislativas del 8 marzo y las presidenciales del 31 de mayo; en caso de requerirse una segunda vuelta, la cita en las urnas sería el 21 de junio.

La decisión de Gustavo Petro representa el tercer ajuste en el Comando de las Fuerzas Militares

desde el inicio de su gestión en 2022, periodo en el que retiró 40 altos oficiales de las Fuerzas Armadas. A esto le siguió una reforma de la cúpula en mayo de 2024, motivada específicamente por la crisis de seguridad en el departamento del Cauca.

De acuerdo con el presidente, la jefatura máxima será asumida por el general Hugo Alejandro López Barreto, quien sustituye al almirante Francisco Cubides en la Comandancia General. En el Estado Mayor Conjunto se posiciona el vicealmirante Harry Ernesto Reyna, mientras que el control del Ejército Nacional queda en manos del mayor general Royer Gómez y el mayor general Jaime Galindo.

Por su parte, la Armada mantendrá la continuidad del almirante Juan Ricardo Roza, apoyado por el vicealmirante Orlando Grisales

Franceschi, y la Fuerza Aeroespacial será liderada por los mayores generales Carlos Fernando Silva Rueda y Alfonso Lozano Ariza.

El mandatario aprovechó el anuncio para exaltar los logros obtenidos por el mando saliente durante el año 2025, destacando resultados en operativos como la recuperación territorial de El Plateado, en el departamento del Cauca. Petro subrayó que estas acciones permitieron desplazar a estructuras criminales sin afectar a los más de 8.000 campesinos que habitan en ese lugar.

"Esto ha contribuido en que avancemos en la transformación del territorio hacia la legalidad y liberemos a nuestros campesinos de la esclavitud del narcotráfico", puntualizó Petro, quien reportó además un balance positivo en la

lucha contra el crimen transnacional, con un aumento del 27 por ciento en la operatividad ofensiva respecto al período anterior.

Finalmente, el jefe de Estado resaltó cifras históricas en materia de incautación de estupefacientes, con una proyección de alcanzar las 1.000 toneladas de cocaína decomisadas al cierre del ciclo, "lo que equivaldría a más de 12.000 millones de dosis que no llegarán a los países consumidores".

Estos resultados se suman a la neutralización de más de 4.400 integrantes de grupos narcotraficantes y al mayor decomiso de armas de la última década. La nueva línea de mando recibe la instrucción de profundizar estos avances, enfocándose en la protección de la vida y la consolidación de la paz en las regiones más vulnerables del país.

Miranda de Verdad



## Miranda y su primer encuentro con el Príncipe Potemkin

Carmen Bohórquez

Habiendo abandonado el día 5 de octubre de 1786 el territorio otomano, Miranda desembarca dos días después en Chersona o Kherson (hoy Jerson), puerta sur de entrada al imperio ruso, en donde cumpliría la cuarentena obligatoria para toda persona que llegara al imperio desde tierras no rusas. Dicha cuarentena tendrá lugar en el Lazareto de Kherson, situado a 30 millas de Gloubok, bajo condiciones realmente difíciles: “todos los vidrios de las ventanas rotos y puertas sin con qué cerrarlas, una silla, una vela de sebo y un colchón pelado por tierra ... me han prometido que mañana se pondrán vidrios en mi ventana... más yo, de precaución, he hecho poner papel, y puéstome a trabajar”. Y todo ello, además, entrado ya el invierno.

Liberado de la Cuarentena el 9 de noviembre, Miranda permanecerá en Kherson el resto de noviembre y parte de diciembre. Tenía planificado salir de allí en pocos días para recorrer la Crimea, pero el terrible mal tiempo le obliga a permanecer en esa ciudad y esperar a que el frío se haga un poco más soportable. En ese intervalo se anuncia la llegada a la ciudad del Príncipe Potemkin, a quien “todo el pueblo espera entusiasmado”. Entretanto, Miranda conversa, se hace de amigos y comparte recorridos por la ciudad con las personalidades del lugar; quienes lo atienden muy gentilmente y con ellos acepta invitaciones a tomar té, a cenar, a asistir a conciertos y obras de teatro, a recorrer detalladamente cada calle, cada lugar histórico, como también recorrer sus alrededores. De todo cuanto ve y escucha, toma notas en su Diario.

Llegado el 8 de diciembre sin que se haya anunciado fecha precisa para la llegada de Potemkin, decide no retrasar más su viaje a Crimea y compra una Quibitka (carruaje cubierto sobre patines), haciéndola preparar para el largo viaje. La atmósfera creada en Kherson por el anuncio de la llegada de Potemkin es casi de fiesta. Estando el Imperio en paz en esos momentos, la llegada del príncipe tiene como objetivo ir recogiendo las peticiones de sus habitantes, las propuestas de mejoras para la ciudad o detectar las necesidades más urgentes de la región: todo con el fin de presentarle a la Emperatriz una lista de las “gracias” que ella debía dispensar en esa zona en su próxima visita, pautada para el 2 de febrero próximo.

El día 11, Miranda comienza a despedirse de los amigos que ha hecho en Kherson. Al siguiente día, solicita al Comandante en Jefe de la zona un Pasaporte, así como sus órdenes para Crimea. No obstante, el inclemente frío, acompañado de profusas nevadas y mucho viento le hacen una vez más retrasar su partida. Aprovecha el tiempo para leer



Retrato del Mariscal de Campo Grigory Potemkin (1739-1791). Autor: Desconocido (1784-1788). Copia de Juan Bautista Lampi, 1847. Archivo de Wikimedia Commons

la *Historia de Rusia en el reinado de Pedro el Grande*, escrita por Voltaire; más otras renombradas obras de historia civil y militar de la región. En esas condiciones transcurre casi todo el mes de diciembre y el día 28, al ponerse el sol, la artillería anuncia “el arribo del Pe. Potemkin tan deseado”; y “todo el mundo a hacer la corte”.

Dos días después, un amigo lo lleva hasta el lugar donde se aloja Potemkin y un edecán se le acerca preguntándole qué se le ofrecía; a lo que Miranda responde que “nada más presentarle mis respetos como forastero viajante”. La sorpresa fue grande cuando el edecán regresa preguntándole “si había estado largo tiempo en Constantinopla, y ofreciéndome su Casa en los ratos en que estuviese desocupado”. Tras responder, Miranda se retira y retoma sus contactos habituales, presencia la Parada en honor

de Potemkin, hace algunas visitas y en la noche regresa a la casa donde estaba alojado. Allí lo esperaban sus anfitriones, quienes le informan que habían comido con Potemkin y que éste les había hecho muchas preguntas sobre él, y para culminar la sorpresa, llega en ese momento un edecán del Príncipe a informarle que Potemkin lo había estado esperando esa noche y que le había dado la orden de que tan pronto Miranda llegara, lo anunciara inmediatamente.

Tal secuencia de eventos reconfirma la tesis de que el interés de Potemkin, y luego de Catalina por Miranda, estaba muy asociado a su estancia previa en Constantinopla y que, además, ya tenían conocimiento de quien era ese americano que había llegado a la lejana Rusia.

Al siguiente día (31 de diciembre), llega “un edecán de dicho P... convidándome a pasar la noche en su compañía

... a mi llegada, se me abrió campo por todas partes y los edecanes me condujeron ante su Alteza, que se levantó para recibirme muy políticamente y me hizo sentar”. Estaba también allí Nassau (Guillermo, príncipe de Orange, duque de Nassau-Dietz). P... me hizo varias preguntas comunes relativas a la América española, y me preguntó por mi patria”.

En todos los días siguientes Miranda era esperado en palacio, y casi siempre la conversación tocaba algún tema relacionado con América. Allí se entera Miranda, por ejemplo, que el Rey de España le había solicitado a Catalina “que no recibiese a los Jesuitas, y que el haber rehusado la petición le había significado una cierta amenaza del Rey, en cuanto a que “algún día se arrepentiría de haber admitido semejantes gentes en su Dominio...”.

El día 4 de enero, Miranda va a despedirse del Príncipe pues había decidido partir hacia Crimea al día siguiente, si él se lo permitía; pero éste le responde “que mejor sería de venir con él en su propio Coche, en que tendría un asiento, pues ninguno podría servirme de mejor Cicerone que él, que conocía la Crimea a palmos ... que partiríamos al día siguiente y que estaríamos de vuelta dentro de diez o doce ...”. Efectivamente, a eso de las diez de la noche partimos: en su coche íbamos el Príncipe de Nassau, el Capitán de Guardias, *él y yo*”.

Este recorrido por Crimea duraría hasta el 21 de enero, cuando a las 12 de la noche entran por el muelle de la Cuarentena en Kherson. Antes de partir, Potemkin le cuenta en privado y detalladamente “todo el Pasaje de la posesión de la Crimea. Las inquietudes que ésta le había dado a la Francia, las oposiciones que *él* mismo había encontrado en Petersburgo para la ejecución del Proyecto, la imprudencia de Inglaterra en hacer la paz en un período en que sus enemigos comenzaban a verse embarazados ... Luego hablamos hasta las 2 de la mañana de la Inglaterra y de la América Nuestra, de cuyas naciones se ve que no tiene una justa idea”.

Este primer encuentro entre Miranda y el Príncipe Potemkin no sólo fue decisivo para salvaguardar la seguridad del propio Miranda durante su futura permanencia en Kiev y luego en San Petersburgo, donde el embajador español y sus ayudantes intentarían forzar a la Emperatriz Catalina a que les entregue a “ese traidor al Rey de España”; sino que también le permitirá a ésta conocer la verdadera realidad que se vivía en América, así como preparar mejor su defensa de Alaska, ante las pretensiones españolas de extender su dominio hasta el norte occidental del continente americano.

La columna del CIM

## Muchas gracias, Mr. Trump

Dalí Alejandro Lezama\*

Estamos en tiempos de definiciones. Tras atravesar profundas vicisitudes que buscaron —y aún buscan— resquebrajar nuestros sentimientos patrios y la identidad nacional, hoy nos mantenemos en resistencia. A pesar de una guerra psicológica que afecta al pueblo venezolano mediante el uso de algoritmos, inteligencia artificial y tecnología de punta, paradójicamente, debemos dar las gracias al expresidente Donald Trump.

Gracias a sus acciones —marcadas por el sectarismo, la misoginia, el supremacismo y un belicismo que intenta disfrazarse de promoción de la paz—, se han esclarecido y propiciado escenarios que fortalecen las siguientes premisas:

**1. El fortalecimiento de la soberanía alimentaria:** el venezolano ama a su país por sobre todas las cosas y está dispuesto a defender su libertad. Fuimos víctimas de una campaña maliciosa y planificada que, mediante el desabastecimiento inducido, buscó doblegar por hambre a la población. Mientras sectores se mofaban de la escasez de productos básicos, esa misma presión propició el despertar de la producción agrícola nacional. Gracias, Mr. Trump: su asedio obligó a la sustitución de importaciones y nos empujó a desarrollar capacidades productivas propias, permitiéndonos avanzar en la erradicación del latifundio y en la consolidación de nuestra independencia alimentaria.

**2. El desenmascaramiento del interés geoestratégico:** su retórica de odio demostró que el verdadero trasfondo nunca fueron los derechos humanos ni la migración ni las narrativas estigmatizantes contra el gentilicio venezolano. Tras el fracaso de esas matrices de opinión, quedó en evidencia el objetivo real: apoderarse de nuestros recursos naturales. Su interés reside en nuestra agua dulce y, sobre todo, en nuestro petróleo. El mundo es consciente de que el sistema que usted representa agota sus reservas, mientras Venezuela posee las mayores reservas probadas del planeta. Gracias, Mr. Trump, porque su avaricia ha logrado forjar una unidad nacional inquebrantable que entiende que la integridad territorial no se negocia.

**3. La exposición de una casta política subordinada:** estamos profundamente agradecidos porque sus acciones terminaron de desenmascarar a una casta política local que actúa como cómplice en el robo de nuestros activos y reservas internacionales. Son actores que viven fabricando fantasías y eslóganes vacíos como: “la salida”, “cese de la usurpación, gobierno de transición y elecciones libres” o “hasta el final”. Gracias por mostrarle al país el rostro de quienes, sumidos en delirios belicistas, se involucraron en actividades violentas contra su propio pueblo por seguir sus directrices.

**4. El impulso hacia un nuevo orden multipolar:** finalmente, gracias porque su gestión aceleró la transición hacia un mundo multipolar, alejado de la hegemonía unipolar. Sus intentos por imponer “gobiernos títeres” hicieron más evidente la realidad de un bloqueo y una piratería internacional sobre nuestros bienes soberanos. Gracias por ayudarnos a distinguir con claridad quiénes son nuestros verdaderos aliados y amigos en la escena global.

En definitiva, Mr. Trump, gracias por afianzar nuestro amor a la Patria. Usted ha demostrado ser la verdadera amenaza, y ante ello, nuestra claridad es absoluta. Recuerde que somos hijos de Bolívar y que, como advirtió el Libertador: “Por fortuna hemos visto con frecuencia un puñado de hombres libres vencer a imperios poderosos”.

Nuestra historia ya lo ha demostrado, le invito a leerla.

\*Coordinador regional del CIM - Aragua  
Centro Internacional Miranda  
presidencia.fundacim@gmail.com



Creación, Diseño, Ilustración elTANOyea / Equipo: Gabriela, JorgeH Comité, AlexTacuato y Briseida

De manera gratuita digitalmente se puede leer *Nuevo país de la arquitectura*

# Alcaldías y encargados de la planificación urbana deben pensar en ciudades del futuro

Gildre Aquino y Tomás Caeiro, profesores de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo (FAU) de la UCV, analizaron algunos puntos

T/ Eduardo Chapellín  
F/ Cortesía  
Caracas

De manera gratuita digitalmente se puede leer *Nuevo país de la arquitectura*, que destaca el talento emergente venezolano en diversas disciplinas culturales. En este particular, reúne el testimonio de 19 jóvenes arquitectos, nacidos entre 1985 y 1998, que conforman un grupo de profesionales reconocidos por su capacidad creadora, estilo, resolución de proyectos e implementación de nuevos materiales y tecnologías.

El libro permite tener un acercamiento al rumbo que está tomando la arquitectura en la actualidad, desde la historia, visión y experiencia de cada uno de los testimonios registrados en la publicación. Asimismo, refleja la identidad humana y profesional de los protagonistas quienes convergen en la idea de establecer una arquitectura desde las realidades sociales, con el propósito de honrar a las comunidades y los legados personales que existen detrás de cada uno de ellos.

Los profesionales que forman parte del libro fueron seleccionados por un comité especializado integrado por arquitectos y profesores. Este trabajo está acompañado de una exposición complementaria que enriquece

la experiencia del lector. Se trata de una muestra visual que incluye breves sinopsis biográficas de estos muchachos y sus obras más representativas, que forman parte de la publicación.

Durante la presentación de este libro digital, se realizó una tertulia entre dos de los 19 arquitectos que forman parte de la publicación: Gildre Aquino y Tomás Caeiro, ambos profesores de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo (FAU) de la Universidad Central de Venezuela (UCV), quienes conversaron y respondieron a las preguntas planteadas por los moderadores Enrique Larrañaga, arquitecto y profesor; y la periodista Maruja Dagnino.

## AUTOCONOCERSE

“Este libro fue un autoconocimiento para mí. Porque cuando uno se mete en el oficio pocas veces reflexiona sobre las herramientas que trae consigo. Aquello que te forma, que te acompaña desde tu infancia, y que de manera inconsciente se refleja en tu trabajo”, agregó Gildre Aquino, quien cuenta hoy con 37 años.

Cuando se le inquirió sobre las diferencias y cercanías entre la Gran Misión Vivienda Venezuela (GMVV) y la construcción de centros comerciales babilónicos en la actualidad, fue precisa: “Es una pregunta complicada, porque al final cada uno de estos proyectos responden a unas necesidades de clientes. Y básicamente son clientes totalmente opuestos y quizás la pregunta va más allá de lo que está aportando para la ciudad. O sea, más allá de qué edificio sí, digamos, cumple los reque-



En el bautizo de disertó mucho sobre el papel de la arquitectura en las ciudades

rimientos o no. Creo que cada propuesta o cada proyecto que se haga, independientemente de su ámbito, sea privado o social, tiene que dejar algo para la ciudad, para el colectivo, para, digamos, el ciudadano y generar espacios donde se permita esa conexión humana”.

Sobre si las ciudades deben tener un concepto homogéneo; o apostar a la diversidad en sus diferentes espacios, precisó: “Lo que pasa es que las ciudades, a lo largo del tiempo, responden a muchas etapas de la misma. Entonces, todas las ciudades son y serán diversas. Es muy difícil que tú tengas una ciudad homogénea porque cada una va a responder a un momento histórico”.

Propuso que “todas las alcaldías, ya en este momento en el que vive particularmente Venezuela, no solo en Caracas, sino en otras ciudades del país, deben revisar las ordenanzas, porque las mismas tienen mucha data y creo que sí es

momento preciso de hacer un nuevo master plan, planes urbanos, que respondan a la dinámica actual de las ciudades”.

“La arquitectura venezolana ha sido de vanguardia y yo creo que eso seguirá siendo por muchos años, porque la arquitectura trasciende y toda la buena arquitectura que existe en Venezuela, sigue incluso formando personas, como es el caso de la Ciudad Universitaria de Caracas, que siempre te enseña algo”, finalizó Gildre Aquino.

## HACIA DÓNDE IR

En cuanto a Tomás Caeiro, arquitecto de treinta años y graduado en la UCV, respecto a la GMVV y las torres opulentas que surgen en varias ciudades del país, analizó: “En primer lugar, no hay que definir algo absolutamente como bueno o malo; sino que hay que entender el contexto en el que existen ese tipo de obras. Es evidente que esas viviendas sociales surten o cubren una

carencia que existe en la población. Así como las otras obras opulentas también cubren otro tipo de necesidades. Entonces, yo creo que, desde la arquitectura, lo que debemos velar, quizás los arquitectos, es porque esas obras, evidentemente, cumplen con la función concebida. Y que además, de alguna manera, reflejen lo que son los valores de la arquitectura”.

Agregó, “que reflejen una investigación, a lo mejor, o un trabajo sobre la propia disciplina. Y no tanto, más allá de escoger materiales o de escoger tal o cual diseño, cumplir con esa necesidad, para la que fue requerida, a través de una proposición. A través de proponer arquitectura en función de ese encargo, sea cual sea. Venga desde el lado social o venga desde un privado, por así decirlo”.

En cuanto al papel de las alcaldías en el buen desarrollo urbano, sentenció: “Yo creo que de alguna manera no es labor de la alcaldía velar por la estética, por una estética mayor o menor de un proyecto determinado. Pero sí es labor de la alcaldía velar por los valores propios de la ciudad. Ejemplo, en Bello Monte (Caracas) existen construcciones de diferentes épocas, que de alguna manera coexisten en simultáneo y generan un tipo de ciudad. Yo creo que la pregunta que deberían hacerse las alcaldías y los encargados de la planificación urbana es, ¿qué tipo de ciudad queremos tener de aquí a 5, 10 y 50 años? Y en función de eso, realizar las promociones o promover, mejor dicho, las cosas que sean necesarias o los incentivos que sean necesarios para llegar a esa ciudad... Más allá de si nos gusta, no nos gusta, es más bonita, es más fea, etc., etc., es qué queremos que sea la ciudad”.

*Nuevo país de la arquitectura* está disponible en la Biblioteca Digital Banesco para su descarga gratuita.

Tenía 91 años

## Falleció la actriz francesa Brigitte Bardot

T/ Redacción CO-AVN  
F/ Cortesía  
Caracas

La actriz icónica del cine francés y activista por los derechos de los animales Brigitte Bardot falleció a los 91 años en su hogar en el sur de Francia, según reportaron los medios franceses este domingo.

Luego de ser anunciada la noticia, el presidente de Francia, Emmanuel

Macron, publicó un comunicado lamentando la pérdida de la actriz.

“Sus películas, su voz, su fama deslumbrante, sus iniciales, sus penas, su generosa pasión por los animales, su rostro que se convirtió en Marianne: Brigitte Bardot encarnó una vida de libertad. Una existencia francesa, un resplandor universal. Nos conmovió. Lloramos a una leyenda del siglo”, expresó Macron a través de la red social X.

La estrella nació el 28 de septiembre de 1934 en París. Su trayectoria como actriz comenzó en 1952. Obtuvo reconocimiento internacional tras la película “Y Dios creó a la mujer” (1956), convirtiéndose más tarde en una imagen de la moda y símbolo sexual de mediados del siglo XX.

Fue una de las actrices más icónicas del cine francés de las décadas de 1950 y 1960.

Dejando tras de sí unas 50 películas, Bardot se retiró del cine hace más de 50 años y se convirtió en una defensora de derechos de los animales, creadora y presidenta de la fundación que lleva su nombre.



Los escualos se unen a los melenudos como el segundo equipo eliminado

# Caracas se queda sin beisbol por segundo año seguido

Tiburones y Leones fueron los primeros equipos en despedirse del certamen en la campaña 2025-2026

T/ Redacción CO-Líder  
F/ Cortesía  
Caracas

Caracas se queda sin beisbol por segundo año seguido y por sexta vez en la historia de la Liga Venezolana de Beisbol Profesional, debido a la eliminación de Leones del Caracas y de Tiburones de La Guaira. La temporada 2025-2026 comenzó de manera alen-

tadora para ambos equipos plagados de estrellas que hacían soñar a la fanaticada capitalina pero que al final no lograron engranar y se despidieron temprano de la fiesta de enero.

Por segundo año seguido tanto los escualos y los melenudos no logran pasar al Round Robin de la liga, dejando un gran vacío entre los fanáticos que esperaban seguir colmando los estadios Monumental y de la UCV en Caracas.

Los Leones del Caracas que atravesaron por una temporada turbulenta se despidieron de la zafra al caer 15-13 ante Cardenales de Lara el día

viernes en el reinicio del calendario tras la navidad. Esta derrota, combinada con otros resultados de la jornada, sentenció a la manada dirigida por José Alguacil que fue objeto de gran controversia.

El equipo volvió a sufrir por su sequía con el bate, mal corrido de bases y un bullpen sin fuerza, faltas con las que debió luchar durante toda la campaña en la que quedaron relegados al último puesto de la tabla.

Según datos de la LVBP.Com La novena no logró imponerse en ninguna de sus series directas ante sus oponentes de turno.



## TIBURONES SE DESPIDE

Por su parte Los Tiburones de La Guaira equipo que llegó a tener a uno de los grandes ligas del momento, Ronald Acuña Jr. en un line up que era puro poder, también fue víctima de la combinación de resultados y a pesar de ganar este sábado

ante Leones en el Monumental 5-4 no pudo seguir con vida.

Los escualos no pudieron hacer nada para seguir luchando en la campaña y fue la victoria en extraining de los Tigres de Aragua sobre Bravos de Margarita en Maracay que terminó de sacarlos.



Regresa a México

## Rondón se despide del Real Oviedo

T/ Redacción CO-Líder  
F/ Cortesía  
Caracas

Salomón Rondón pone fin a su etapa en el fútbol español para reintegrarse a las filas del Pachuca. Pese a haber llegado al Oviedo hace apenas unos meses procedente de la Liga MX.

El delantero venezolano se marcha siendo el artillero principal del conjunto azul con dos dianas, en un equipo que ha tenido serias dificultades de cara al arco.

Esta salida se ha gestionado de forma mutua con Jesús Martínez, presidente del Grupo Pachuca. La deci-

sión responde a un gesto de gratitud del delantero hacia la institución que le tendió la mano tras su salida de River Plate.

Además, al ocupar plaza de internacional, Rondón ha decidido dar un paso al lado para facilitar la planificación de la plantilla asturiana.

El criollo, quien se encontraba cedido en España, posee contrato vigente con el club mexicano hasta diciembre de 2026.

Vegas fue el primer venezolano en el ranking de la PGA

## Golf selló un 2025 lleno de celebraciones

T/ Redacción CO-Minideporte  
Caracas

Entre triunfos y actuaciones destacadas, el golf venezolano marcó una tarjeta sobresaliente en 2025 en los escenarios internacionales con el olímpico Jonatthan Vegas a la cabeza que con su accionar en el circuito de la PGA Tour brilló especialmente en el Championship de Charlotte.

El criollo cumplió con cada una de las paradas de este exigente circuito internacional, gracias al título del 2024 en el 3M Championship que le valió la clasificación a los majors de este 2025, donde hizo historia al ser el primer venezolano en ubicarse entre los cinco mejo-

res de un major como el PGA Championship.

Ello ocurrió en el torneo celebrado en mayo en el exigente campo de Quail Hollow Club en la ciudad estadounidense de Charlotte en Carolina del Sur, donde Vegas dejó tarjeta de 279 (-5), a solo seis golpes del campeón del torneo, el estadounidense Scottie Scheffler.

El bastonista de 41 años también compitió en los playoffs de la FedEx Cup, serie de torneos que clasifican a los mejores del mundo apoyándose en el ranking de cada uno de los eventos. En la FedEx St. Jude Championship Vegas se ubicó en el puesto 14 que le abrió las puertas a la BMW Championship.

Sus loables participaciones en el 2025 ubican al monaguense en el puesto 83 del ranking mundial, producto de quedar en el top 50 de la FedEx Cup lo cual lo encamina para luchar por un cupo a los Juegos Olímpicos de Los Ángeles 2028.

### PODIO SURAMERICANO

Por su parte, el equipo venezolano conformado por Nicolás Bencomo, Alejandro Rivas y Andrés Martínez reclamaron en marzo la medalla de bronce del Campeonato Suramericano Juvenil disputado en los 18 hoyos del Paraná Country Club, ubicado en la localidad de Hernandarias en el Alto Paraná de Paraguay.

Los criollos alcanzaron la medalla tras arrancar con buen paso el campeonato, donde culminaron en el tercer lugar con un total de 597 golpes, por debajo del campeón Colombia (589) y el subcampeón Chile que firmó tarjeta de 591.

En la modalidad individual, femenino, Maria Mercedes Tablante empató la tercera posición con la colombiana Daniela Páez con un recorrido de 299 golpes (+11), superada por la paraguaya Victoria Livieres (294) y la chilena Constanza Figueroa (297).

### ASUNCIÓN 2025

En el marco de los Juegos Panamericanos Junior de Asunción, Venezuela estuvo cerca de alcanzar una medalla para el país, pero los fuertes vientos de Paraguay, hicieron que María Mercedes Tablante ocupara el

cuarto lugar tras cinco días de ardua competencia.

En esa cita, Tablante firmó tarjeta de 231, muy cerca del bronce obtenido por la paraguaya Victoria Livieres (230), del segundo lugar que alcanzó la peruana Ariana Urrea (229) y a siete goles de la argentina Elzbieta Aldana (224) que capturó la áurea.

### BOLIVARIANOS EXITOSOS

Para cerrar el año, la delegación venezolana de golf logró dos medallas de oro y una de bronce en los XX Juegos Bolivarianos Ayacucho-Lima 2025.

Manuel Torres se llevó el oro en masculino, el equipo mixto conformado por el propio Torres, José Ramírez y Vanessa Gilly hizo lo propio para terminar en la cima, y Vanessa Gilly se colgó la de bronce en individual femenina.



## Locos y locainas de La Vela de Coro

Cada 28 de diciembre, las calles de La Vela de Coro, en el estado Falcón, se transforman con la celebración de “Los Locos y Locainas”, una vibrante manifestación cultural en honor al Día de los Santos Inocentes. La festividad es una mezcla de color, música y creatividad.

Los participantes ocultan su identidad bajo disfraces extravagantes, máscaras elaboradas y ropajes llamativos por un día. Al ritmo del tambor, la comparsa recorre el pueblo, creando un espectáculo visual único que mezcla la devoción religiosa con la irreverencia popular.

Es una de las tradiciones más arraigadas de Venezuela, reconocida por su valor histórico y su capacidad de congregar a locales y visitantes en una fiesta de patrimonio vivo y patrimonio cultural del estado Falcón. T/ Redacción CO-F/ Cortesía

